

62

nos los idiomas Ingles y Frances, que son los mas usados y los mas generales de todos, para entendernos en nuestras negociaciones. Antes, en virtud de esta urgencia, las personas acomodadas enviaban á sus hijos á los colegios de Francia y de Inglaterra con este objeto, y para darles la educacion, que ahora sin salir de nuestras islas, se les va á franquear en nuestro nuevo colegio.

Antes peligraba la existencia de los jóvenes por la mudanza de clima: ahora sin variar el de su suelo nativo, ofrece el de la villa de la Orotava, el aire mas benigno y el temperamento mas delicioso para la conservacion de la salud. Los jóvenes antes en paises extranjeros lejos de sus padres, padecian mucho en las costumbres: su moral y su religion sufrían á veces quiebras lamentables. Este peligro está lejos ahora, en un pais católico, de inocencia, y sencillez. Los ricos solamente eran los que podian antes enviar á sus hijos á instruirse en Europa: en el dia cualquiera de mediana conveniencia, por solo docientos pesos anuales, que es la cuota que se pide para las antedichas atenciones y enseñanzas en este nuevo colegio, puede dar á su hijo la educacion que en Paris ó en Londres, libre de los sobresaltos que acompaña á la espatriacion, á los largos viajes de mar, y á la ausencia en paises de distintas naciones.

Con tan lisongeras proporciones, y con la de poder servir, autorizado que sea por el gobierno este establecimiento, los estudios que en el se diesen, para continuar despues los jóvenes que gusten, las facultades mayores, ó las de la segunda enseñanza en la universidad de esta provincia, espera el director del nuevo colegio que los padres de familia, no duden un momento de aprovecharse de tan notorias y admirables ventajas.

Los niños que vinieren á esta clausura literaria, tendrán por los dichos docientos pesos, que se han de pagar por trimestre adelantado, alojamiento, sirvientes, mantencion ropa limpia, asistencia y enseñanza. ¡Desproporcionada cuota para tanto bien! Pero el celo del servicio público y de la humanidad en el director le hacen desconocer la falta de equilibrio de estas dos masas, aunque recaiga sobre sus hombros el peso de la mas enorme.

Vengan pues los niños provistos de cama, catre, cofre de ropa, un vestido negro (proporcionado á su edad) para los actos públicos, y la demas ropa de cualquier color honesta, silla, tiatero, pizarra, mesa, libros y demas habios correspondientes: para cuyos suplementos tendrán sus padres en la Orotava un corresponsal que facilite sus costos, asi como el pagamento de la pension trimestre.

En cambio de tan sencillo menage, y de tan pequeña contribucion pecuniaria volverán los jóvenes enriquecidos al seno de sus familias, á pocos años, adornados de conocimientos, formada su juventud en la urbanidad, en la politica, en la religion; dispuestos para trazar en lo sucesivo su felicidad individual, y la de los suyos, y para servir de ornamento con sus virtudes á la nacion, y á la patria dichosa que en su regazo mismo los ha educado.

La servirán igualmente de alegría por su ilustracion y por sus modales de buena crianza: y si en las reuniones patrióticas de regocijos públicos quisiesen tener parte, como ciudadanos filantrópicos, la música y el bayle, que tambien en este colegio se les enseñarán, será para ellos un brillante y recomendable adorno de educacion.

En fin, las Canarias van á ver un nuevo plantel de arbustos escogidos que aseguren su renombre, que hagan admirar su lozanía, y manifestar á los extranjeros que iguales establecimientos literarios á los suyos, se hallan tambien erigidos en las islas del Océano Atlántico.

Laguna: en la Imprenta de la Universidad de San Fernando, por D. Juan Diaz Machado. Año de 1823.

AVISO AL PUBLICO.

Sobre el nuevo establecimiento de un Colegio de educacion y de lenguas en las Canarias.

No puede haber cosa de mayor aprecio en un estado civil, en una reunion social y mucho mas en un país católico, que la enseñanza de la niñez; la dirección de la juventud para las maximas de la religion y de la política; la educacion en los modales de buena crianza y de urbanidad; y la instruccion en aquellos conocimientos elementales que hacen al hombre dispuesto para ser buen cristiano, buen ciudadano, honrado padre de familias, y justo en cualquier destino.

Todo esto se logra con formar bien el corazon de los jóvenes en un recinto libre de distracciones bajo el celo de un director que los tenga siempre á la vista, que los observe de dia y de noche, y que sea responsable á Dios, y á la sociedad de su conducta pública y de sus útiles conocimientos mientras se hallen constituidos bajo la intendencia del que los dirige.

Nuestras islas mas que ninguna otra provincia continental, por hallarse muy distantes de la Europa, tienen necesidad absoluta de este asilo literario, no ya para las ciencias de segunda y tercera enseñanza que se dispensan con el mayor esmero en la universidad y en el seminario, sino para la primera educacion que prescriben las córtes del reino en el plan general de instruccion pública, de que hasta ahora no hay establecimiento en nuestras islas semejante al que en este aviso se propone.

Con franqueza pueden los padres enviar á sus hijos á este nuevo colegio que se establecerá en el estinguido convento de los religiosos dominicos de la villa de la Orotava, seguros del celo de su director don Rafael de Fuentes, que ademas de su amor patriótico, por ser natural de las Canarias, ha sido educado en uno de los mejores colegios católicos de Inglaterra, se halla protegido para esta plantificacion por la Exma. Diputacion provincial, aplaudido en su proyecto por la universidad literaria, y ecsitado por las ilustres corporaciones de la Sociedad económica de Tenerife, y de los ayuntamientos constitucionales de esta isla.

El grande atractivo que halla en si esta invitacion á los padres deseosos de la enseñanza de sus hijos, es que desde el momento en que sean entregados en los brazos de su director, él es el padre amable que los acaricia, y los educa, que los enseña á ser cristianos y ciudadanos; que cuida de su clausura, de su aséo y de su alimento; que vigilará sobre la conservacion de su salud y sobre su restauracion en caso de quebranto; bien que esto último será á costa de sus comitentes hasta que el establecimiento tenga fondos: en una palabra procurará que de estos niños se formen jóvenes de honor y de utilidad.

Por lo tanto, la edad que han de tener los que se han de destinar para este encierro no han de pasar de catorce años. Desde que sepan los rudimentos de leer y escribir, serán perfeccionados dentro del colegio en ambas cosas. Tendrán siempre en sus manos los dos catecismos que forman el hombre social y al cristiano, el catecismo político y el religioso, ademas de los otros libros que preparan la educacion moral y civil, con mas solidez.

La grámatica de la lengua nacional, tambien la latina, y la ortografia acompañarán su instruccion; del mismo modo la aritmética con todas sus nociones estensas, y bajo sus reglas fundamentales. No se omitirá el dibujo tan útil para todos los ramos científicos y artistas. Tampoco la geografia que es la ciencia amiga de todos los conocimientos humanos.

Pero nuestra situacion local pide todavia mas. La colocacion geográfica de nuestras islas, en uno de los puntos mas frecuentados de los navegantes, y sus relaciones mercantiles con las naciones de Europa, de las que casi exclusivamente depende nuestro comercio, nos ponen en la necesidad de hablar á lo me-